

qu'il est très difficile, pour ne pas dire impossible, de dresser un cadre s'accordant avec les idées théoriques qui ne sont pas et ne seront jamais fixées d'une manière absolue, certaines maladies prennent alternativement le caractère endémique, épidémique ou sporadique. Il suffit donc de l'appréciation personnelle du médecin.

Les divisions, pour la clinique externe, sont encore plus tranchées; autant que possible, il est utile d'indiquer les caractères principaux des lésions et les opérations pratiquées.

On remarquera que les nombres indiquent les maladies restant au dernier jour de la période précédente, puis celles qui ont été admises pendant ce trimestre. Cette disposition permet de ne pas mentionner deux fois la maladie pour une seule admission, et de constater exactement, à la fin de l'année, combien d'affections ont subi un traitement à l'hôpital. Cependant il peut arriver que des maladies nouvelles se développent chez des hommes précédemment admis pour d'autres causes. Ces maladies doivent compter comme nombre, mais une note placée près du total expliquera les motifs de la différence indiquée.

Observations.

Cette page est réservée pour les remarques spéciales et statistiques que les médecins voudront consigner; elle peut recevoir l'analyse méthodique et numérique des importants rapports que les officiers de santé des colonies ne manquent jamais d'adresser, chaque trimestre, en même temps que cet état de situation. Ils compléteront ainsi les renseignements qui n'ont pu trouver place dans les types de tableaux.

Récapitulation des mouvements de l'hôpital.

Pour la désignation des corps, quatre grandes catégories ont été établies:

1^o Les troupes européennes de la marine ou détachées du département de la guerre. Autant que possible, on doit ranger dans ce cadre les troupes européennes, telles que les spahis du Sénégal, bien que plusieurs de ceux-ci soient d'origine arabe. Quant aux troupes africaines ou indigènes, organisées d'une manière spéciale, il sera nécessaire de leur consacrer un emplacement séparé sur ce tableau, à la suite des troupes européennes.

2^o Les équipages dont les conditions hygiéniques sont différentes de celles au milieu desquelles sont placées les troupes. La marine impériale métropolitaine offre un vif intérêt, et, à la page précédente, les médecins auront à mentionner la présence des navires de guerre sur la